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Comienza a operar la flota de 
buses eléctricos en Valparaíso 
TRANSPORTE. Ministro encabezó hito en terminal de Placilla y ya circulan tres de 
los cinco recorridos. En 2025 se licitarán 90 más que irán a Quilpué y V. Alemana. 
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esde ayer comenzarona 
transitar por Valparaíso 
gran parte delos 44bu- 

ses eléctricos que llegaron para 
reforzarsectorescon problemas 
delocomoción, hito que fue en- 
cabezado por el ministro de 
“Transportes y Telecomunicacio- 
nes,Juan Carlos Muñoz, enelter- 
minal de Placilla juntoal alcalde 
Jorge Sharp y representantes de 
la empresa Trolebuses de Chile, 
quienes dieroninicio ala opera- 
ción delos primeros tres delos 
cincoservicioseléctricos quecir- 
cularánen la Ciudad Puerto. 

Al respecto, el ministro Mu- 
ñozseñaló quela llegada de la 
electromovilidad es “un sueño 
quese hace realidad” y detalló 
que “los buses eléctricos están 
operativos en Valparaíso entres 
servicios: Hablamosdel E02, que 
uneel cerro San Roqueconlaes- 
tación Metro Barón; el EO3, que 

uunesector Placilla con plaza Vic- 
toria; y el EO4, querecorre Placi- 
lla. Dentro delas próximassema- 
nas se sumarán dos más: EO1, 

queunirá Rodelillo con estaci 
Barón; y la EOS, desde Playa An- 
chaa Estación Puerto”. 

  

CONTRATO DE OCHO AÑOS 
Entotal, son44 buseslos quere- 
forzaráneltransporte públicode 
zonas como Rodelillo, Placilla, 
San Roque y Playa Ancha, yman- 
tendrán la particular imagen de 
lostroles. La empresa Trolebu- 
ses de Chile S.A. tendrá uncon- 
trato de operación de ocho años, 
con la posibilidad de ser prorro- 
gables por dosaños más. 

Desde la Municipalidad de 
Valparaíso, elalcaldeSharp,jun- 
to con valorar elinicio dela ope- 
ración, destacó que “habíamos 
tenidodurantemuchísimosaños 
anuncios trasanuncios, pero no 

se había visto en las calles de 
nuestra ciudad su concreción. 
Estos 44 buses eléctricos, por 
tanto, lo que hacen es romper 
conuna tendencia en materia de 
transporte y generan un están- 

460 
pesos es la tarifa para el 
tramo Plan - Cerro, mien- 
tras que la tarifa Local tiene 
un costo de $360. 

   
“Estamos prontos a 
entrara Contraloría con 
lasbasesdelicitaciónde 
90 buses adicionales, 
y lo mismo con el 
sistema de recaudo 
electrónico”. 

Juan CarlosMuñoz 
Ministro de Transportes 

dar que, esperamos, se pueda 
mantener para la renovación 
completadetoda la lota deloco- 
moción colectiva”. 

Acontar de octubre, losser- 
vicios EOl, EO2, EO3, E04 Y EO5 

contarán con integración tarifa- 
riay modal; estoquieredecirque 
con una misma tarjeta los usua- 
rios podránacceder alos servi- 
cioseléctricosodetrolebús, ade 
más de ascensores y Metro Val- 
paraíso, pagando unatarifa reba- 
jadaal combinar dos medios de 
transportes. En elcasodelos via- 
jes correspondientes al tramo 
Plan-Cerro, el montoascenderá 
a$460, mientras quelatarifa Lo- 
calserá de $360. 

90 MÁS PARAEL INTERIOR 
Enla ocasión, la seremi de Go- 
bierno, María Femanda Moraga, 
informó que el próximo año se 
abriráuna licitación “quevaatra- 
er90 buses eléctricos y que van 
aconectar también las comunas 
de Valparaíso, Viña del Mar con 
Villa Alemana y Quilpué”. 
Entanto, el ministrotambién 

  

LOS 44 BUSES ELÉCTRICOS TIENEN UN TERMINAL DE ALTO ESTÁNDAR EN EL PARQUE INDUSTRIAL DE PLACILLA. 

“Generan un 
estándar que, 
esperamos, se pueda 
mantener para la 
renovación completa 
de toda la flota”. 

JorgeSharp 
Alcalde de Valparaíso 

anunció una licitación para elre- 
caudo electrónico. Consultado 
sobre cuáles son los plazos de 
aquello, siva aserantes de lade 
2025 que contempla todo elsis- 
temao es unalicitación aparte, 
Muñoz precisó que “estamos 
prontos a entrar a Contraloría 
con las bases delicitación delos 
90 buses adicionales, ylo mismo 
con el sistema de recaudo elec- 
trónico para el Gran Valparaíso. 
Esperamos que esos dos proce- 
sosse lleven adelante durante el 
2025, es decir, que podamos ter- 
minar en el 2025 con el sistema 
derecaudo electrónico operan- 
do, oa principios del2026”. 

PAGO CON TARJETAS 
Conrespectoasienlos 44 buses 
que ya están operando, y los 90 
próximos, se podrá pagar sólo 
con unatarjeta especial tipo Bip 
o también se podrá usar tarjeta 
dedébito ocrédito, Muñoz indi- 
có queirán “incorporando pro- 
gresivamente los nuevos meca- 
nismosde pago, hoy díaestamos 
permitiendo que estos buses, 

MIGUEL CAMPOS

“Este terminal exhibe 
un alto estándar no 
solamente en las 
máquinas, sino que 
también en las 
condiciones para los 
trabajadores”. 

Luis Cuello 
Diputado (PC) 

por ejemplo, puedan recibir el 
pago electrónico a través de la 
tarjeta del Metro de Valparaíso, 
pero también Metro Valparaíso 
ya permite, en forma bastante 
pionera anivel nacional, recibir 
elpagoatravésdetarjetas decré- 
dito (y débito), y nuestra mirada 
esir avanzando con ese sistema 
de pago para todoelsistema, acá 
ytambién para otras ciudades”. 

Por su parte, el diputado 
Luis Cuello (PC) destacó que “es- 
to de algún modo responde a 
unalucha, aunaorganización, y 
quiero saludar también la labor 
que han desempeñado los diri- 
gentes dela Coordinadora Que 
Pase La Micro, que ha sido fun- 
damental paralevantaracáeena 
región la necesidad de contar 
con transporte público que sea 
digno para los usuarios y tam- 
bién para los trabajadores. Este 
terminal de buses, además, 
exhibe unalto estándar nosola- 
mente en las máquinas, sino 
quetambiénen las condiciones 
paralos trabajadores y trabaja- 
oras, yesoes muy valioso”. 63 

LOS TRABAJADORES MARCHARON HASTA EL CONGRESO NACIONAL. 

  

Multitudinaria 
adhesión regional al 
paro de la Confusam 
saLuD. Trabajadores esperan respuesta 
del Minsal a sus diversas demandas. 

n forma multitudinaria, 
E los funcionarios delasa- 

lud — municipalizada, 
agrupados en la Confusam V 
Región, se plegaron ayer al pa- 
ro convocado a nivel nacional 
y que se mantendrá hasta ma- 
ñana, en señal de protesta por 
lo que califican como nula res- 
puesta de parte del Gobiernoa 
sus demandas. Se trata de una 
convocatoria significativa, ya 
que 22 comunas adheridas ala 
federaciónse sumarona lamo- 
vilización. 

Los trabajadores «portando 
lienzos en los que seleían men- 
sajes como “No queremos más 
promesas banales”, “Mejoras 
al sistema de financiamiento, 
urgente”-, se unieron a una 
marcha que comenzó enla Pla- 
za Sotomayor y llegó hasta el 
Congreso Nacional. 

“NO LLEGAN LOS RECURSOS” 

En conversación con este Dia- 
rio, el presidente regional de la 
Confusam, Fabricio González, 
manifestó quehace dos añoslle- 
van planteando sus requeri- 
mientos al Gobierno sin ser es- 
cuchados. “Todavía no llegan 
losrecursos para los trabajado- 
resque están esperando su reti- 
ro(podríanser 3.000) y debido 
ala precariedad de las pensio- 
nes, una vez queseretiran caen 
enla pobreza y se necesitan re- 
cursos para darles mejor cali- 
dad de vida. Tenemos muchos 
problemas de conectividad, los 
sistemas informáticos que tiene 
lasalud primaria son bastante 
precarios y estamos demandan- 
do que exista una ficha única 
nacional de registro”. 

Añadió que también se está 
alaespera de respuestas en ma- 
teria de seguridad. Al respecto, 

   

“El Gobierno está 
embarcado en 
presentar una 
reforma que no ha 
sido consensuada 
con los trabajadores”. 

Fabricio González 
Presidente regional Confusam 

González señaló que “valora- 
mos el avance que ha tenido la 
Ley de Consultorio Seguro, que 
protegealosfuncionarios y que 
define como maltrato de obra 
cuandose agrede a un funcio- 
nario. Lamentablemente, el Mi- 

nisterio de Salud no hasidoca- 
paz de dar las bajadas corres- 
pondientes, tanto delas policías 
comolos organismos judiciales, 
para que sea efectiva”. 

El presidente regional della 
Confusam señaló que “el Go- 
bierno está embarcado en pre- 
sentar una reforma de salud, la 
quetienecomogran propuesta 
Za universalización, pero queno 
hasido trabajada ni consensua- 
da conel mundo deltrabajo”. 

El diputado Tomás Lago- 
marsino quien integra la Comi- 
sión deSaludy sereunió con los 
trabajadores- manifestó que “es- 
pera que el Ministerio de Salud 
reciba y escuche alos gremios 
dela salud municipal, porque 
no podemos prolongar una mo- 

¡ción de estas característi- 
casenelcontexto de las amplias 
listas de espera que tenemos”. 

En el marco dela paraliza- 
ción de actividades, en los con- 

sultorios y Cesfam están fun- 
cionando turnos éticos, se 

atiendensólo las urgencias y se 
siguen entregando medica- 
mentos y alimentos comple- 
mentarios. as 
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